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《穿越聖經》 

瑪拉基書（8）我們在新約所認識的主耶穌基督，就是在舊約立約的使者 

（瑪2:17-3:1） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們繼續圍繞瑪拉基書2:16有關婚姻和離婚的問題展開探討，讓我們在這一主題

上稍作補充，然後再繼續查考與研讀這卷書2:17-3:1的內容。 

 

上次節目結束前，我們提到，馬太亨利的故事以及他所撰寫的《馬太亨利的注釋》。這是一本

必讀的注釋書。雖然這一套書很重要，但讀起來卻很無趣。馬太亨利這個人一點也不浪漫。

他年輕時在倫敦與一位有錢的貴族女孩墜入愛河，甚至到了談婚論嫁的地步，女孩的父親想

要拆散他們，對女孩說：“為甚麼要選他呢？那個年輕人沒有背景。你根本不知道他從哪裡

來的！”女孩說：“沒錯。我不知道他從哪裡來的，但我知道他要往哪裡去，我要跟他走。

”女孩真的跟他走了。 

 

人物霍桑是一個不被重視的職員，他在紐約市的海關工作，後來被解僱了，因為他的領導覺

得他的工作沒有效率。他回到家，心裡很沮喪、很挫敗。他的妻子拿了一支筆、一張紙給他

，說：“你現在可以做你想做的事，你開始寫作吧。”霍桑後來寫了幾本文學名著，因為他

的妻子鼓勵他。他們非常相愛。霍桑死後，他的妻子寫下自己的盼望，說：“感謝神，我有

永生，在永生裡我更認識主，否則我早就絕望了。”如果有人說我講的基督徒婚姻是個理論

，是個理想，其實我是講事實。讓我們回到人類起初，想想亞當夏娃，他們真是浪漫！以弗

所書5:28-31說：“丈夫也當照樣愛妻子，如同愛自己的身子；愛妻子便是愛自己了。從來沒

有人恨惡自己的身子，總是保養顧惜，正像基督待教會一樣，因我們是他身上的肢體（有古

卷加：就是他的骨他的肉）。為這個緣故，人要離開父母，與妻子連合，二人成為一體。”夏

娃受造是要成為亞當的幫助者，一個合適亞當的幫助者，這句話很驚人。夏娃是用亞當的肋

骨造的，和動物從塵土中造出來的不一樣，夏娃是從亞當身體裡造的，直到他們在一起時才

完整了。神把夏娃造得非常美麗，把她帶到亞當面前。她是幫助者，彌補了亞當的缺陷，因

為亞當本來並不完全。夏娃是神為亞當造的配偶，他們兩人成為一體。創世記2:23-24記載：

“那人說：這是我骨中的骨，肉中的肉，可以稱她為‘女人’，因為她是從‘男人’身上取

出來的。因此，人要離開父母，與妻子連合，二人成為一體。” 

 

我要講個讓我很感動的歷史愛情故事。作者把女主角寫成婚姻中愛的典範。這個故事與一個

年輕的傳道人有關，這個傳道人是一位優秀的年輕老師，後來在巴黎大學教書。古時候的傳

道人又叫修士，不能結婚。他們在同一個查經班上課時，就開始熱戀了。可是教會不讓他們

結婚。在男主角朋友的幫助下，他們秘密結婚了。男的繼續教書。可是這個秘密總會走漏的

，於是女主角被送進女修道院，兩人不准再見面。這個男主角是中世紀孕育出來的大思想家

。在12世紀初期，他開始講道，教導人們聖經賜予人權柄，教會不能限制人權。這名偉大的

思想家，後來變得憤世嫉俗，因為教會一直否定他。他臨終時要求教會允許他見妻子一面，

但教會殘忍地拒絕了。因此他寫了一封信給妻子。對我來說，這是我讀過最讓人感傷的信。

他用禱告結束那封信，他禱告說：“主啊，如果這件事能討你喜悅的話，就讓它發生吧。你

使我們在一起、也使我們分開。求你憐憫我，雖然現在分開，但在天上能永遠在一起。”我

相信將來他們必定能在天上團聚。 
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接下來，我們一起來看以下這節令人震撼的經文。瑪拉基為2章作結論說，社會的罪和離婚有

關，就像癌症啃食國家的命脈一樣，會毀滅國家。 

 

瑪拉基書2:17記載：“你們用言語煩瑣耶和華，你們還說：‘我們在何事上煩瑣他呢？’因為

你們說：‘凡行惡的，耶和華眼看為善，並且他喜悅他們’；或說：‘公義的神在哪裡呢？

’” 

 

神藉先知的口譴責百姓：“你們用言語煩瑣耶和華，”這節經文讓我忍不住想笑。神說：“

我厭煩你們這些冗長、虛偽的禱告。我厭煩你們的見證。你們真煩。”記得在1章，神責備以

色列百姓在服事上敷衍了事。神說：“煩死了，你們根本一知半解。你們假冒偽善的服事讓

我厭煩。”神一針見血地指出，選民不僅不認罪悔改，還反駁說：“我們在何事上煩瑣神呢

？”我們又看到這些百姓假裝無辜的表情。他們對神的指責不滿，這真是對罪太無知了。他

們反問說：“我們在何事上煩瑣神呢？”請注意，這是百姓第五次回嘴。神指控他們在敬拜

上假冒偽善。他們的態度既輕蔑，又無禮，竟然頂嘴說：“我們在何事上煩瑣神呢？”神的

答案很直接，他說：“因為你們說：‘凡行惡的，耶和華眼看為善，並且他喜悅他們’；或

說：‘公義的神在哪裡呢？’”他們毀謗神。在人類歷史上，有這種哲學觀念的人很多。人

們說：“我看到的大罪人，在事業上很成功。他們的遭遇比我好，而我還服事神。為甚麼神

允許這樣的事發生呢？”詩人也發出相同的抱怨。他看見周圍的人行惡，又不服事神，可是

卻很富裕。詩篇73:2-3說：“至於我，我的腳幾乎失閃；我的腳險些滑跌。我見惡人和狂傲人

享平安就心懷不平。”他看周圍的人，無賴卻越來越有錢，窮人則越來越貧窮。屬神的窮聖

徒和富裕沾不上邊。這就是瑪拉基時代人的抱怨。這種態度很快就演變成“新道德”運動。

他們以為“凡行惡的，耶和華眼看為善”，就開始稱惡為善，稱善為惡。行惡是要付出代價

的。今天也是一樣。很多人說犯法要付代價，但很多人盡可能規避處罰。政客諂媚有錢人，

討好有權力的人。小人物被踐踏，卻沒人關心。神怎麼不管呢？詩人得到答案了，因為他尋

求神的面。詩篇73:17說：“等我進了神的聖所，思想他們的結局。”你看，詩人曾經把焦點

放在現在。但將來會如何呢？永恆又是如何呢？從我們的角度來看，那些日子已成古老的歷

史，但回到當時，他們為自己的永生作了決定。 

 

俗話說，光陰似箭。那麼今天不敬虔之人的下場會如何呢？他們可以建立“新道德”，可以

儘量揮霍，但今天行惡的人，明天要面臨審判。他們要向神交代。我們要很小心，不要論斷

神怎麼不管。這讓我想起一件事，我和兩個神學生一起去旅遊，半路上載了一個搭便車的人

，那人滿身酒味。他向我們道歉說，他不該喝酒。我們開始作見證，傳福音給他，有一個人

說了一段讓我吃驚的話，但是現在我同意他的說法。他說：“我們不會因你酗酒而責備你。

你是一個失喪的人，正走向地獄；你最好善用這一生。在地獄裡沒有酒喝。你要喝就喝吧。

但是你想過嗎？你也可以進入永生的。”任何一個熟悉聖經、又沒得救的人，都知道自己是

個罪人，知道有一位公義的神。但是神不一定會立刻施行審判。我小的時候常到田裡去偷西

瓜。每次到西瓜田裡，我都害怕閃電、打雷會把我打死。可是我還是去偷西瓜！這就是人的

任性，連小孩子也任性。可是神不任性。神不一定會立刻施行審判，人就解釋作神不審判了

。傳道書8:11說：“因為斷定罪名不立刻施刑，所以世人滿心作惡。”人如果逃過一次處罰，

就以為自己可以繼續逃得過神的處罰。 

 

以色列百姓煩瑣神的言語，出自懷疑並無視耶和華之公義的態度，他們所反問的內容包括：

第一，耶和華看行惡的為善；第二，公義的神在哪裡？這樣的疑問是詩篇的作者，以及先知

耶利米、哈巴谷等所發出的歎息，也是立志在這險惡的世界敬虔度日的神的子民，所要常常

遇到的問題。然而，所羅門卻在箴言21:4教導我們：“惡人發達（發達：原文是燈），眼高心

傲，這乃是罪。”根據詩篇37:1-10的記載，大衛也勸勉我們，惡人的亨通是短暫的，因此不
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可抱怨或嫉妒，乃要默默忍耐等候。 

 

百姓犯了罪，仍抱怨神，他們所行的惡已令神厭煩，而他們所說的話語含諷刺且自傲，尤其

令神厭煩。 

 

瑪拉基時代的人問：“公正的神在哪裡呢？”關於這個問題，在下一章，神有答案。 

 

瑪拉基書3章講述神回答以色列百姓，在2章最後所提出的問題。 

 

瑪拉基書3:1記載：“萬軍之耶和華說：‘我要差遣我的使者在我前面預備道路。你們所尋求

的主必忽然進入他的殿；立約的使者，就是你們所仰慕的，快要來到。’” 

 

神隨即答覆瑪拉基書2:17提出的不恭的挑戰。神將差遣祂的使者，這應許隨著施洗約翰的出現

而應驗了一部分，但直到瑪拉基書4:5，以利亞出現時才完全應驗，這要預備主（就是他們所

尋求的立約的使者）的道路。這裡的諷刺是，當使者稍後來到時（即主耶穌首次降臨），以色

列國卻不仰慕主耶穌，相反卻把主耶穌釘在十字架上。 

 

瑪拉基書3:1有兩個“使者”。第一個“使者”要先來為主預備道路，他就是施洗約翰；第二

個“使者”是“立約的使者”，也就是主耶穌基督。關於第一個使者的預言，四福音都引用

到了，是指施洗約翰，這是不必猜測的。可是在福音書中沒有一個地方引用“立約的使者”

，理由很明顯，這立約的使者就是主耶穌，但是這一段和主第一次降臨沒有關係。立約的使

者不是指主第一次帶著恩典來，不是指主第一次以救贖主的身份來，而是指主第二次以審判

者的身份再來，那時祂要建立祂的國度，除去世人的悖逆。路加福音12:14記載主耶穌對一個

人說：“你這個人！誰立我作你們斷事的官，給你們分家業呢？”那時主耶穌不是以審判者

的身份來，祂第一次來是要拯救世人，是要賜下恩典，不是要來治理；祂第一次來是要作救

主，不是作統治者。 

 

現在，我們回頭看福音書引用關於施洗約翰的幾段經文。第一段是馬太福音11:9-10，經文說

：“你們出去究竟是為甚麼？是要看先知嗎？我告訴你們，是的，他比先知大多了。經上記

著說：‘我要差遣我的使者在你前面預備道路’，所說的就是這個人。”接著馬可福音1:2說

：“正如先知以賽亞（有古卷沒有以賽亞三個字）書上記著說：看哪，我要差遣我的使者在

你前面，預備道路。”然後路加福音7:27說：“經上記著說：‘我要差遣我的使者在你前面預

備道路’，所說的就是這個人。”最後約翰福音1:23又說：“他說：‘我就是那在曠野有人聲

喊著說：“修直主的道路”，正如先知以賽亞所說的。’”這是直接引用以賽亞書的經文，

我們看到瑪拉基提到施洗約翰時，也是這麼說的。所以這是神對以色列百姓的答覆：神差遣

主耶穌第一次降世，是要主耶穌成為世人的救主，因為祂是滿有恩慈的，祂要施行拯救。但

神的計劃還沒有結束：主耶穌再來要成為立約的使者，換句話說，祂要在世上執行公義和審

判。如果你可以說服我，神不打算審判罪惡，他打算讓罪人逃離不義的懲罰，那我就信不下

去了。但是神說得很清楚，神要審判人類。如果你不讓祂作你的救主，那麼，你就是讓祂作

你的審判者。約翰福音5:22記載主耶穌說：“父不審判甚麼人，乃將審判的事全交與子，”在

啟示錄，我們看到祂坐在白色的大寶座上。凡是失喪的人，無論有錢的或貧窮的，地位高的

或沒地位的，都要站在祂的面前接受審判。不管你是誰，你都不可能脫罪。 

 

當經文提到“立約的使者”時，我們必須瞭解這是指哪個約。很多人認為這是指新約時代的

新約。其實，這與基督第一次降世沒有關係，而是指神與以色列百姓所立的約。這個約在聖

經好幾個地方都出現過。例如，在利未記26:9-13神說：“我要眷顧你們，使你們生養眾多，

也要與你們堅定所立的約。你們要吃陳糧，又因新糧挪開陳糧。我要在你們中間立我的帳幕
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；我的心也不厭惡你們。我要在你們中間行走；我要作你們的神，你們要作我的子民。我是

耶和華你們的神，曾將你們從埃及地領出來，使你們不作埃及人的奴僕；我也折斷你們所負

的軛，叫你們挺身而走。”這是神與以色列百姓所立的約。你看到神在申命記確認了這個約

，確認了摩西律法，也確認以色列人在曠野四十年的經歷。申命記4:23說：“你們要謹慎，免

得忘記耶和華─你們神與你們所立的約，為自己雕刻偶像，就是耶和華─你神所禁止你做的

偶像；”當然，以色列人做了很多神所禁止的事，甚至轉去拜異教的偶像。因此，瑪拉基告

訴我們，立約的使者有一天會來，會信守這約。神要住在他們中間，因此，我們才會在瑪拉

基書3章的前幾節經文中看到，神要潔淨並煉淨祂的百姓。除非他們順從神，除非神先潔淨並

煉淨他們，否則神不會與他們同在。對我們每一位基督徒來說，也是一樣。 

 

“你們所尋求的主”，這是指主耶穌基督，祂是神以道成肉身的方式顯現。“你們所尋求的

主必忽然進入他的殿；”這不是說祂會馬上進入祂的聖殿，而是說當祂再來的時候，他會突

然出現。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有甚麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


